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那么沪上的环保公益机构有否想过做快递回收的公益
项目呢？遗憾的是，记者采访后发现，大多数的环保公益机
构都有倡导过回收快递，拒绝过度包装，但是亲自做快递回
收项目的机构目前还是零。

“虽然快递回收是一个非常好的公益项目，但是却很难
变成一个养活机构的公益项目。也就是说，它很难让机构
完成‘自我造血’。”对此，一家不愿意透露姓名的环保机构
负责人告诉记者，和回收电子垃圾等其他项目比起来，回收
纸类的“效益”相对较低，如果想要做到收支平衡，需要非常
大的回收量，这又需要机构打通多个回收渠道，期间需要投
入的人力成本不可小觑。“通盘考虑，这样的项目只能是赚
了吆喝赔了买卖。”

作为高校来说，在其中回收快递有其规模优势，这些环保
机构未曾考虑过吗？对此，该负责人表示，高校确实一个非常
理想的回收快递的场所，但是“很可能会触动保洁员阿姨、环
卫工等利益相关方，实际要开展也不是件容易的事情。”

该负责人建议，比较理想的情况是，这个快递回收活
动可以得到政府相关部门的补贴，或是一些企业的资金
扶持。“这样一来，我们可以派人在学生之间进行快递回
收的倡导和实践，再将回收过来的快递交由保洁阿姨来
管理，提高他们的积极性。如果将这些快递箱盒卖掉，换
来的经费可以一部分支付给保洁阿姨，一部分用于项目
行政费用，而政府补贴或企业资助则用于人力成本。这
样一来，既能保证项目开展的积极性，又能顺利解决人员
成本的大难题。”

大学生“双11”海购，高校快递量爆棚，战利品过度包装 青年报记者展开校园快递纸盒回收调查——

从“买”到“霾”的距离并不遥远 倡议：血拼勿忘环保
明天就是双十一，疯狂血拼的不只是白领，高校学生的购买力也不容小觑。

青年报记者在双十一前夕走访发现，近年高校快递量爆棚，不少高校都专门开辟
了区域用于管理快递物流，随之而来的则是对于大量高校快递包装如何处理的关
注。虽然社会普遍认为快递回收很重要，但是实际操作却坎坷重重，让快递公司
和公益机构都望而却步。业内专家则表示，如果垃圾分类投放正确，其实快递纸
箱等已能被分拣后正常回收利用，更重要的是从源头上减少浪费。为此，青年报
和多家环保机构发起倡议，倡导理性消费，减少过度包装。 青年报记者 陈诗松

“两个礼拜前，我和寝室的
室友们就开始在盘算今年的双
十一买什么了。”小赵是同济大
学数学系的大四学生，每周有三
天，他都要做一件事，就是去风波
亭取快递。

曾经，风波亭是校园里散步
散心的一块好去处，如今这里早
已变为了各家快递公司在同济收
发快递的“根据地”。记者在一个
工作日的中午来到校园里的风波
亭，中通、圆通、韵达、顺丰等快递
公司“各自为战”，几十个学生们
从各处寻来，凭着手机号码来取
快递，再大包小包地搬回寝室，有
的人一次还拿不动，还得分两次
拿。由于快递量太大，京东索性

在学校西南商业街的楼下包了一
个店面，派专人在这里上班，店里
总是人头攒动，人来人往。

即使是在市中心里读大学，
到各处都很便利，但小赵和室友
们早已习惯了淘宝、京东这类电
商，“买的最多的就是衣服、学习
用品，还有吃的，有时候虽然走5
分钟就能去超市买到，但最后还
是网上一起买了，动动鼠标就行，
实在方便太多。”

青年报记者在走访中发现，
各大高校的快递几乎都可以用爆
棚来形容，尤其是双十一临近，快
递量还在不断飙升。“从这周开
始，快递明显多了很多，估计从
12 日到 15 日这段期间，我们工

作量也要增加不少。”复旦大学快
递站的工作人员一边理着快递，
一边回答记者的提问，连头都来
不及抬。

除了同济和复旦，记者在采
访中了解到，沪上还有上师大、上
理工等多家高校都已经开辟出一
块专门的区域让快递公司收发快
递，统一规范管理。上师大团委的
老师告诉青年报记者，在开辟物流
专区之前，团委还在全校学生中间
开展过手机问卷调研，了解实际情
况，“通过调研报告，我们注意到学
生的快递量增长得非常快，学生也
是非常希望学校能有专门的‘站
点’来收发快递，提高快递收发效
率，更保证规范管理。”

“其实，很多市民和高校学
生都还不知道，像纸箱这样的快
递包装，就算丢入垃圾桶后，也
已经能够被分拣出来回收处理
了。”对此，上海爱芬环保的相关
负责人告诉青年报记者，如今很
多纸类其实已经都能回收了，

“比如一个快递纸盒子，如果扔
在小区里的可回收物垃圾桶内，
就可进入回收渠道再利用。但
如果没有环保意识，丢入湿垃圾
桶内，那么就可能被湿垃圾污
染，丧失回收价值，最终被送往
处理厂焚烧填埋。”

因此，该负责人认为，除了在
后端加强垃圾分类意识，将快递
盒投入正确的“可回收物”垃圾
箱之外，更重要的是，在前端呼
吁市民和高校学生，“减少生产
和过度包装”。该负责人表示，中
国快递行业从2006年到2013年
翻了3倍，因为网购，人们比以前

多买了 40%的东西，但也导致很
多非理性的消费。“很多人由于冲
动消费在网上买了东西回来，有
时会导致浪费。所以，呼吁大家
减少源头上的浪费，避免非理性
消费更重要。”

此外，还有业内专家建议，让
快递包装处理更经济环保，国家
应该出台相应的法律法规，强制
快递公司回收快递纸箱，来规范
快递纸箱的回收利用。“现在的生
产生活垃圾越来越多，多数可再
次利用。这就要求市场建立环环
相扣的回收渠道。”专家建议，相
关部门可以在垃圾箱上设置醒目
标志，明确哪些垃圾可回收。此
外，市民的环保意识也应该增
强。“快递回收再利用对于社会的
发展，资源的利用，环境的保护，
经济的可持续发展都是有利的。
环保是发展的趋势，回收是一个
发展的方向。”

从 20 世纪 90 年代初开始，
经济发达国家就已开始对回收
物 流 领 域 进 行 了 深 入 探 索 。
2003年，世界平均纸张回收利用
率为 49%。2004 年，欧洲已达到
59.9%。

德国是世界上最早推崇包装
材料回收的国家之一，率先制定
了循环经济法。德国在十多年前
开始倡导商品的“无包装”和“简
包装”，如果厂商对商品进行一定

包装，就必须缴纳“废品回收费”，
消费者若想扔掉包装，须缴纳“垃
圾清运费”。

著名纸箱生产商利乐包、艾
罗派克、唯绿包装、康美包等已经
建立了纸箱理事会促进纸箱在美
国的循环利用。

在法国，按照环境管理条例，
要求组建包装废弃物回收公司，
主要负责分装商与进口商的包装
废弃物回收。

那么高校学生收到快递之
后，一般会怎么处理呢？青年报
记者在复旦大学随机采访了 30
位大学生，大多数受访学生均表
示从未询问过快递公司是否回
收快递箱，一般都是扔掉，或是
给到寝室楼的宿管大妈让她们
处理，还有两个学生说也囤过一
些快递箱，到一定量后卖给废品
收购站。“我攒了两个月的快递
箱，最后才卖了几毛钱，而且箱
子堆放在楼道里影响通行，现在

我 每 次 收 完 快 递 就 把 箱 子 扔
了。”学生小王说。她的室友也
表示，以前都是攒起来卖给收废
品的，但因为太占地方，基本上
拆完快递就扔了。

也有少数学生会对快递箱进
行二次利用，学生木涵就表示，会
用旧纸箱当收纳盒或做其他用
途。“不过最终都是要丢进垃圾桶
的，毕竟利用价值不大，拿去卖废
品又不值钱。要是能回收纸箱就
好了，又方便又省事。”

在青年报记者采访过程中，
还真发现有高校曾经尝试过做

“快递回收”的公益项目。大四学
生小赵告诉记者，去年，学校学生
会组织过回收快递的活动，倡导
绿色校园，不过遗憾的是，项目

“出师未捷”，没过多久就已失败
告终。“一方面，我们并不知道这
些快递回收后要派什么用处，另
一方面，要我们自己亲自去交用
剩的快递箱子，学生们大多也比
较懒，最后也就不了了之了。”

“我的快递终于到了！”三天
前前，在华师大念书的小刘网购
了洗面奶、洗发水、润肤乳等日常
用品。她从快递员手里接过快递
盒，盒子四周被黄色胶带封的严
严实实，之后，迫不及待地拿出
剪刀，划破包装盒，在第一时间
打开心心念念的快递。

打开快递盒后，周边铺满了
揉成团的废报纸，洗面奶、洗发
水和润肤乳单独包裹在气泡垫
里，而且气垫四周也被胶带缠了
两圈。在盒子底部，还有几个气
柱。细数包装层数，里里外外大
概有三四层。“因为买的是化妆
品，所以很担心会有漏出来的情
况，还好这个包装够严实，但想
想确实也挺浪费的。”

小刘告诉青年报记者，这还
不算最“严实”的，“以前在淘宝上
买了一对耳环，这么小的东西，

‘幸运’地得到了一个小纸箱、一
堆填充物、一个塑料内袋、一条长
胶带。”

无独有偶，小刘的室友小汤
也频频碰到过度包装的情况。“一
层层纸盒、纸袋、塑料袋，有些用
胶带缠得太结实，只能用刀剪破
开，这些包装无法再使用，太浪费
了！”小汤告诉记者，自己网购了
一副隐形眼镜，货到后一层层打
开包装，前后用了四五分钟才拿
到眼镜。”

不过，青年报记者在采访中
注意到，如此强大的包装，其实店
方和快递公司各有苦衷。一家化

妆品网店店主张女士介绍，意识
到包装过度的问题，可是没有办
法。“店商就担心在运送途中发生
磕碰，宁愿多包几层求得心安。
商品一旦破损，买家的差评会直
接影响声誉。”张女士每次给顾客
发快件，都是里三层外三层包裹
严实，第一层是产品本身的包装，
第二层是气泡垫，外面再缠上多
层胶带，第三层是硬纸盒，外面也
同样是多层胶带。“包装不好，好
东西也会让人感觉廉价。”

一家快递公司业务员介绍，
包装流程、包装方式，每家公司都
不一样。“一个快件从寄出到接
收，需要经过多个环节，磕碰在所
难免，所以都要进行二次包装甚
至多次包装。”

高校快递爆棚 学校专设“站点”应对物流

过度包装情况严重 一对耳环四重包装

收到快递大多丢弃 曾有高校尝试回收“出师未捷”

那么沪上究竟有没有快递公司提供回收快递箱子的服
务呢？记者对此展开调查。

“师傅，我这儿有用过的快递箱子，你们回收吗？”记者
来到位于新闸路上的一个快递点。“我们快递公司的确需要
这种箱子，但如果数量少，我们是不会上门收取的。现在所
有工作人员都在忙着送货，根本没时间。”正在点货的工作
人员头也没抬地回答道。

随后，记者又致电咨询申通快递、韵达快递、中通快递
等多家快递，对于快递员送完快递回收纸箱这种观点，这些
公司均表示，目前没有这样的服务，以前也没有。

回收利用快递箱可以为快递公司节省一部分开支，为
什么快递公司不愿意回收？中通快递公司的工作人员道出
了其中缘由：“快递员的工作节奏特别快，绩效工资是根据
送快递的件数来计算的，他们将快递送到顾客手里后，要赶
紧去送下一个快递，不会在回收包装箱上浪费时间和精
力。此外，快递公司的仓库空间有限，室外储藏又无法保证
纸箱的完整性，回收快递箱不太现实。”

“包装费用一般包含在快递费里，价格也比较便宜。如
果我们自己回收的话，会增加工作人员的工作量，而且回收
来的箱子质量参差不齐，万一在运输过程中导致货物受损，
我们还得赔钱。”汇通快递公司的工作人员表示，包装费一
般由客户支付，且费用不高，所以没必要回收快递箱。

有快递公司在接受青年报记者采访时也表示，曾经也
意识到包装存在浪费的现象。“然而，做回收再利用，需要投
入人力成本，经过测算还是放弃了回收的想法。”

记者在采访过程中也询问过不少高校学生的想法，
大家对于回收快递都很支持，但又觉得真正在学生中
持续开展很难。“大家都比较懒，如果让我们回到寝室
拆好快递再特地送到一个地方，可能我们就不是很愿
意了。”

对此，上师大的学生提出了自己的建议，“可以在快递
点门口设置回收箱，建议同学将小件的包装当场拆除后投
入回收箱。对于大的快递盒，建议在宿舍楼下专门放一
个回收快递盒的垃圾筒，然后宿管阿姨协助整理，再统一
卖掉。”

快递公司：

快递箱回收成本高回报低
公益机构：

靠回收快递难自我“造血”
高校学生：

有点懒，希望有人主动来收

难点

垃圾桶内的快递箱也已能正常回收
更应呼吁减少源头上的浪费

发达国家早已开启物流回收

[他山之石]

“战利品”进入校园，过度包装的纸盒也存在浪费现象。

“双十一”疯狂血拼的主力军除了白领，还有大学生。不少高校都专门开辟了区域用于管理快递物流。 本版摄影 青年报记者 施培琦

倡议书

根据相关统计数据显示，去年双十一期间，淘宝的销

售额是 571 亿元，产生了 2.78 亿个纸箱和 5.86 亿个包装

袋。如果可以全部回收一天的纸箱，可以得到68个天安门

广场大小的森林。如果平均每个包裹使用胶带1米，5.86

亿个包裹可以绕地球15圈。这些纸箱、胶带、其他填充物

都去了哪里？都不知道。

为此，本报在双十一前夕，与宝贝爱蓝天、爱芬环保、

绿洲食物银行、环保先锋等数十家环保组织和个人联合发

起倡议：

从“买”到“霾”的距离并不遥远，就在弹指点击间。

我们希望
商家合理促销，简约包装！

我们倡导

1、设立促销规则，反对过度刺激消费

2、推动包装革命，消灭箱套箱袋套袋

3、包装填充物使用 100%可回收材料

保护环境，就从绿色网购开始吧，我们渴望有一天

所有的快递盒子都可以回收，每个包装盒平实而简约，

多余的食品和物资都可以被有效回收和利用。在这

里，一起倡议，绿色网购，减少包装，减少浪费。欢迎登

录“青年公益联盟”微信公众号（请扫头版二维码），发

表你的留言，和我们一起加入倡导行列！


